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 الدكتور جنان فضل الحجاج

  ماجستير الشهادة :

 

 "الانسان والانسان الخارق"الشخصيات كتركيبة اجتماعية في مسرحية جورج برنارد شو 

والمواقف المختلفة لشخصيات مسرحية جورج برنار ،رالنظ ووجهات ،(إيديولوجياتاستقصاء مفاهيم )على تركز هذه الدراسة 

استعمال لال تحليل حوار الشخصيات بمن خ ترُكز الدراسة على بنُية تحليل الخطاب النقدي, ق"الخار والإنسان الإنسانشو "

هما العملي  جزأينع هذه الدراسة في قت جتماعي".لإالمسمى"تمثيل الفاعل ا (2008)نموذج فان ليوين الاجتماعي الدلالي إ

 ةيقع الجزء النظري في ثلاث. لدراسات مستقبلية الاقتراحاتو ،الاستنتاجو ،النتأئج همأخير يتناول أفصل عن  فضلاا  والنظري

من  أن تسُتثنى تللشخصياالنادر  ه منإن الدراسةنتائج , ظهر من  بعد تحليل. فصول أربعةيقع الجزء العملي في بينما  فصول

أو المتكلم أكثر من صيغة  ) المُرسل(صيغة القائلبلهم  يمكن القول فضلاا عن ذلك,في كلامهم.  متضمنون نهمفإولذلك  الكلام

ا  هم ومواقفهم مختلفةموجهات نظر الشخصيات ومفاهي, وان  )المُرس ل إليه(بالمُخاط   ا  يمتازون همنإلهذا ف وطبقا بالفردية  دائما

ييم بعضهم بشكل تق إلىن الشخصيات يميلون إ ونوع جنسهم. وأعمارهموهذا واضح من خلال مهنهم المختلفة  ،ماعيةوليس بالج

ن أفقد بينت الدراسة  هوية كل شخصية أهمية بيانول ،يجابي وهذا نابع من خلال مواقفهم ونقاشاتهم المختلفةإمما هو  أكثرسلبي 

 المجهولية. وقد أثبتت الدراسة فرضياتها وأهدافها في ذلك.ن م الذاتية بدلاا الشخصية  لهم صفة الشخصيات
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Characters as Social Constructs in G.B Shaw's Man and Superman 

The study focuses on investigating characters different ideologies, perspectives and attitudes and 

their dramatic developments throughout Shaw's Man and Superman. Hence, the study embarks on 

Critical Discourse Analysis framework by analyzing major characters' utterances through the use of 

van Leeuwen's Social Actor Representation proposed in 2008. The study is divided into two parts 

which are the theoretical and practical in addition to the last chapter which lists the main 

conclusions and suggests future research. The theoretical part is divided into three chapters. The 

practical part is divided into four chapters. The study results show that characters are frequently 

included than excluded and activated more than passivated. They are individualized, specified, 

functionalized and identified, more negatively than positively appraised and they are basically 

personalized than impersonalized. Hence, the study approves its hypotheses and objectives.  


